



des Capucines 8, rue

75002 Paris

Tel: 261 26 98 Telex: 215993

bulletin hebdomadai

LE DEBAT POLITIQUE S'ANIME AUTOUR DU THEME ELECTORAL.

17 FEV. 1984 San Pedra Sula GUATEMALA HONDURAS Teaucinalpa Mer Caraibe San Salvader EL SALVADOR NICARAGUA Massa TES San Jose Bibliothèque de COSTA RICA-PANAMA .0

n°06

L'OPPOSITION DE DROITE REGROUPEE DANS LA COORDINATION DEMOCRATIQUE NICARAGUAYENNE A AUGMENTE SES ATTAQUES CONTRE LE FRONT SANDINISTE ET SES PARTIS ALLIES DANS L'ESPOIR DE SE GAGNER UNE MEILLEURE POSITION DANS UNE LUTTE ELECTORALE A LAQUELLE ELLE N'A TOUTEFOIS PAS ENCORE DECIDE DE PARTICIPER.-LA PRESENTATION DE L'AVANT-PROJET DE LOI ELECTORALE DEVANT LA SEANCE PLENIERE DU CONSEIL D'ETAT (PARLEMENT) AU MILIEÙ DE CETTE SEMAINE A PERMIS DE TIRER DES LIGNES DE DEMARCATION.

D' UNE PART LE FSLN ET LES PARTIS SOCIALISTE ET POPULAIRE SOCIAL CHRETIEN, VEULENT DEFINIR LES CARACTERISTIQUES DE CE QUI, ANNONCENT-ILS, SERA LES PREMIERES ELECTIONS HONNETES AU NICARAGUA. POUR SA PART LA COORDINATION DEMOCRATIQUE NICARAGUAYENNE D'OPPOSITION RECLAME UN ''DIALOGUE NATIONAL'' PREALABLE AVEC LA PARTICIPATION DES GROUPES CONTRE-REVOLUTIONNAIRE ARMES CONDITION A SA PROPRE PARTICIPATION A LA CAMPAGNE

ELECTORALE . -

AU COURS DU DERNIER WEEK-END, EN REACTION A L'ATTAQUE D'UN POSTE MILITAIRE ET D'UN VILLAGE COTIER PAR UNE FLOTILLE D'AVIONS, LA COMMISSION CHARGEE DE REDIGER L'AVANT-PROJET DE LA LOI ELECTORALE AVAIT DECIDE D'EN SUSPENDRE LA PRESENTATION. CEPENDANT, LE LUNDI MEME, LA JUNTE DE GOUVERNEMENT A REAFFIRME SA DECISION DE NE PAS MODIFIER LE CALENDRIER ET L'AVANT-PROJET FUT REMIS AU CONSEIL D'ETAT, A LA DATE PREVUE CONCLUANT AINSI LA PREMIERE ETAPE DE L'ELABORATION DE CETTE LOI .-

LORS DE LA MEME SEANCE DU CONSEIL D'ETAT, LA COMMISSION A PRESENTE UNE PROPOSITION POUR LA MODIFICATION DE TROIS ARTICLES DU STATUT FONDAMENTAL QUI REGIT ACTUELLEMENT LE PAYS. LES MODIFICATIONS ONT POUR BUT D'AJUSTER LES FONCTIONS DES ORGANES DE DIRECTION DE L'ETAT ET LES PROCEDURES ELECTORALES .-

L'AVANT-PROJET DE LOI PROPOSE L'ELECTION D'UN PRESIDENT, D'UN VICE-PRESIDENT ET D'UNE ASSEMBLEE LEGISLATIVE POUR UNE PERIODE DE SIX ANS. L'ASSEMBLEE JOUIRAIT DES POUVOIRS D'UNE ASSEMBLEE CONSTITUANTE PENDANT DEUX ANS AFIN QU'ELLE PUISSE DEBATTRE ET APPROUVER LA NOUVELLE CONSTITUTION POLITIQUE DE L'ETAT.-

ENTRETEMPS, D'IMPORTANTES DIVERGENCES SEMBLENT AVOIR SURGI AU SEIN DE LA COORDINATION DEMOCRATIQUE. D'UNE PART, LES MEMBRES DE LA DIRECTION DE LA COORDINATION ONT DECLARE QU'ILS NE PARTICIPER ONT PAS A LA DISCUSSION DE LA LOI ELECTORALE - NI MEME A LA CAMPAGNE ELECTORALE - SI LES EXIGENCES CONTENUES DANS LEUR DECLARATION DE DECEMBRE NE SONT PAS REMPLIES. NEANMOINS, LES REPRESENTANTS D'AU MOINS TROIS DES ORGANISATIONS DE LA COORDINATION DEMOCRATIQUE ETAIENT PRESENTS LORS DE LA SESSION DU CONSEIL D'ETAT ET ONT AFFIRME QU'ILS PARTICIPERAIENT AUX DEBATS BIEN QU'AVEC DES RESERVES .-

40P. 11481

LE CONSEIL SUPERIEUR DE L'ENTREPRISE PRIVEE (COSEP), QUI S'EST DEFINI COMME ''L'ORIENTEUR'' DE LA COORDINATION DEMOCRATIQUE, A IMPOSE UNE LIGNE ''DURE'' QUI SE REFLETE DANS LA DECLARATION DE DECEMBRE. DANS CETTE DECLARATION, EN PLUS DE RECLAMER LA LIBERTE DE PRESSE ILLIMITEE, L'AMNESTIE TOTALE ET LA FIN DE L'ETAT D'URGENCE, ON EXIGE LA SEPARATION DU FSLN DE L'ETAT ET DE L'ARMEE ET LE DEBUT D'UN DIALOGUE NATIONAL QUI INCLUERAIT TOUS LES SECTEURS I.E. MEME LES GROUPES ARMES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES.-

L'OPPOSITION PRESENTE A LA SESSION DU CONSEIL D'ETAT S'EST PRONONCEE CONTRE LES MODIFICATIONS AU STATUF FONDAMENTAL, ALLEGANT QUE LES ELECTIONS DEVAIENT ETRE CONFORMES AU STATUF FONDAMENTAL ORIGINAL. CETTE OPPOSITION A AUSSI PRESENTE SES OBJECTIONS A L'AVANT-PROJET DE LOI ELECTORALE, SOUTENANT QUE SEULE UNE ASSEMBLEE CONSTITUANTE DEVAIT ETRE ELUE QUI, UNE FOIS SES FONCTIONS CONTITUTIONNELLES ACCOMPLIES, PERMEETRAIT

L'ELECTION DES POUVOIRS SUPREMES DE L'ETAT.POUR LE FRONT SANDINISTE ET LES PARTIS QUI APPUIENT LA
REVOLUTION, DEUX ELECTIONS A LA SUITE SERAIENT INOPPORTUNES
ETANT DONNE LA SITUATION D'URGENCE DANS LAQUELLE VIT LE PAYS

A CAUSE DES AGRESSIONS VENANT DE L'EXTERIEUR ET LE COUT ECONOMIQUE EXTREMEMENT ELEVE DE CELLES-CI.-

IL Y A AUTRES POINTS DE DEBAT. LA DROITE S'OPPOSE AUSSI AU DROIT DE VOTE POUR LES MILITAIRES ET LES RELIGIEUX, DROITS

QUI SONT PREVUS DANS L'AVANT-PROJET DE LA LOI .-

LES DEBATS TOUCHANT CES DROITS DE MEME QUE CEUX QUI SE FONT AU SUJET DE L'AGE MINIMAL REQUIS POUR VOTER SONT REPRIS PAR LES ORGANISATIONS DE MASSES COMME LES COMITE DE DEFENSE, L'ASSOCIATION DES FEMMES, LES ORGANISATIONS SYNDICALES DONT LA MAJORITE APPUIE LE DROIT DE VOTE DES RELIGIEUX ET DES MILITAIRES.-

CECI DEMONTRE QUE LA CAMPAGNE ELECTORALE NE SE REDUIT PAS A DES DISCUSSIONS ENTRE LES DIRECTIONS POLITIQUES. TOUT AU CONTRAIRE ELLE SE DEVELOPPE DANS LE CADRE D'UNE PARTICIPATION

POPULAIRE DES PLUS AMPLE.-

ANTOINE BLANCA: PREOCUPATION POUR LA SITUATION EN AMERIQUE CENTRALE.

LA VISITE DE L'AMBASSADEUR ITINERANT FRANCAIS, ANTOINE BLANCA, AU NICARAGUA, DEMONTRE LA PREOCUPATION DE SON GOUVERNEMENT POUR LA SITUATION CONFLICTUELLE REIGNANT ACTUELLEMENT EN AMERIQUE CENTRALE ET SON L'APPUI A UNE SOLUTION NEGOCIEE DES PROBLEMES.-

DEPUIS L'ARRIVEE A LA PRESIDENCE DE LA REPUBLIQUE DU SOCIALISTE FRANCOIS MITTEREAND, EN 1981, LA FRANCE A MAINTENU UNE POLITIQUE ACTIVE ET CONSEQUENTE EN FAVEUR DU PROCESSUS NICARAGUAYEN, COMME LE DEMONTRE LES EFFORTS REALISES EN VUE D'UNE SOLUTION POLITIQUE A LA CRISE CENTRE-AMERICAINE.

C'EST DANS CE CADRE QUE S'INSCRIT LA VISITE QU'A EFFECTUEE ANTOINE BLANCA LES 7 ET 8 FEVRIER, TRANSMETTANT LA PREOCUPATION DE SON GOUVERNEMENT AU BUJET DES DENIERES AGRESSIONS ARMEES SURVENUES CONTRE LE NICARAGUA ET PARTICULIEREMENT POUR LES INCURSIONS AERIENNES PROVENANT DU TERRITOIRE HONDURIEN.

AU COURS DES SES TOURNEES, A TRAVERS L'AMERIQUE LATINE, M. BLANCA A MANIFESTE A PLUSIEURS REPRISES SON APPUI A DES SOLUTIONS PACIFIQUES ET POUR UN PROGRES SOCIAL EN AMERIQUE CENTRALE, ET A REITERE LA POSITION FRANCO-MEXICAINE QUI RECONNAIT LA REPRESENTATIVITE POLITIQUE DE LA GUERILLA SALVADORIENNE.-

L'ANNEE DERNIERE, LE DIPLOMATE A ENTREPRIS UNE TOURNÉE À TRAVERS L'AMERIQUE CENTRALE ET LE MEXIQUE POUR RECUEILLIR DES INFORMATIONS GENERALES AU MOMENT OU SE DEVELOPPAIENT LES MANOEUVRES MILITAIRES HONDURO-AMERICAINES QUI AUGMENTAIENT LES TENSIONS ENTRE LE MONDURAS ET LE NICARAGUA AINSI QU'A L'INTERIEUR DU SALVA

AU COURS DE SA VISITE AU NICARAGUA, L'AMBASSADEUR S'EST ENTRETENU AVEC LE COORDINATEUR DE LA JUNTE DE GOUVERNEMENT, LE COMMANDANT DANIEL ORTEGA, LE MINISTRE DE L'INTERIEUR TOMAS BORGE ET LE PRESIDENT DU CONSEIL D'ETAT, CARLOS NUNEZ, TOUS DE LA DIRECTION NATIONALE DU FRONT SANDINISTE, AVEC LESQUELS IL A PARLE DES RELATIONS BILATERALES ENTRE LE NICARAGUA ET LA FRANCE, DES PROBLEMES DE LA REGION ET DES AGRESSIONS AMERICAINES CONTRE LE NICARAGUA.—

M. BLANCA QUI VISITE RECEMMENT CUBA, LE VENEZUELA, ET LE COSTA-RICA, S'EST MONTRE OPTIMISTE QUANT A L'INSTALLATION DU GOUVERNEMENT POPULAIRE DEMOCRATIQUE EN ARGENTINE, A L'ELECTION DU PRESIDENT RAUL ALFONSIN, AINSI QU'A LA CAMPAGNE ELECTORALE EN EQUATEUR ET A L'ELECTION A LA PRESIDENCE DU VENEZUELA DE

JAIME LUSINCHI .-

EN CE QUI CONCERNE LES ELECTIONS AU NICARAGUA; M. BLANCA A INDIQUE QUE TOUT PROCESSUS QUI VA VERS L'INSTITUTIONALISATION EST LOUABLE ET A AFFIRME QUE SON GOUVERNEMENT CONTINUERA A AIDER LA REVOLUTION SANDINISTE DANS SES EFFORTS DE PAIX DANS LE CADRE DE CONTADORA ET DANS SES PROJETS DE DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE ET SOCIAUX.-

RENEGOCIATION DE LA DETTE EXTERIEURE.

CETTE FIN DE SEMAINE A WASHINGTON, ONT ETE SIGNEES DES LETTRE DE REAJUSTEMENT DE PAIEMENTS ENTRE LE GOUVERNEMENT DU NICARAGUA ET 8 BANQUES COMMERCIALES AMERICAINES, POUR LES DETTES EXTERIEURES QUI DEPASSENT LES 900 MILLONS DE DOLLARS.-

L'ACCORD COMPREND UN DELAIS ALLANT JUSQU'A LA MOITIE DE L'ANNEE ET DES QUOTES DE PAIEMENT AVEC DES INTERETS DE 1 ET DE 1,25 POUR CENT AU DESSUS DU TAUX LIBOR.-

LA CONCLUSION DE CES GESTIONS PERMET UNE PROGRAMMATION

ALLEGEE POUR LES PROCHAINS MOIS.-

LE GROS DE CES DETTES EST DU A L'IMPORTATION DE MACHINES, EQUIPEMENTS, PIECES DE RECHANGE ET ACCESSOIRES AGRICOLES, DESTINES AUX CULTURES D'EXPORTATION. LA TECHNOLOGIE UTILISEE POUR TOUT CELA A ETE HERITEE DE L'ANCIEN REGIME ET DEPEND COMPLETEMENT DES ETATS-UNIS. LES DIFFICULTES ECONOMIQUES LIMITENT LA POSSIBILITE DE MODIFIER CETTE DEPENDANCE, A MOYEN TERME.-

LES DIFFICULTES DE PAIEMENT ONT AUGMENTE CES DERNIERS TEMPS, A CAUSE DE LA BAISSE DES PRIX SUR LE MARCHE INTERNATIONAL, EN PARTICULIERS POUR LE CAFE ET POUR LE COTON. A CELA IL FAUT AJOUTER QUE LE PRIX DES PRODUITS INDUSTRIELS DONT LE PAYS A BESOIN AUGMENTE REGULIEREMENT.

LE MONTANT NEGOCIE LA SEMAINE DERNIERE AUX ETATS-UNIS N'EST QU'UNE PARTIE DU TOTAL DE LA DETTE EXTERIEURE QUI ATTEINT PRESQUE 3 MILLIARDS DE DOLLARS, ET DAVANTAGE ENCORE SI L'ON TIENT COMPTE DES ACCORDS DONT LE FINANCEMENT N'A PAS ENCORE ETE UTILISE.-

POUR FAIRE FACE A CES ENGAGEMENTS, LE NICARAGUA DEVRA ACTIVER SES EXPORTATIONS ET DE CE FAIT SA PRODUCTION. UNE APPLICATION TECHNOLOGIQUE PLUS IMPORTANTE DEMANDERAIT CEPENDANT D'AUTRES CREDITS ET CETTE ALTERNATIVE DOIT DONC ETRE PROGRAMME A LONG TERME. DANS LE PRESENT, ON DEVELOPPE UNE AGRICULTURE EXTENSIVE.-

EN 1984, LE SECTEUR DE L'ETAT ET LES PRODUCTEURS PRIVES ELARGIRONT LEURS CULTURES DE CAFE ET DE COTON DE 11 POUR CENT, BIEN QUE CELA PERMETTRA SEULEMENT DE MAINTENIR LE POUVOIR D'ACHAT SUR LE MARCHE DES DEVISES, CAR LES REPERCUSSIONS DES PRIX INTERNATIONNAUX NE TENDENT PAS S'AMELIORER.-

EN MEME TEMPS, DES PLANS CONTINGENTS SONT MIS EN PRATIQUE POUR LA PRODUCTION DE PRODUITS DE PREMIERES NECESSITE, DE FACON A CE QUE NE S'AGGRAVE PAS L'INCIDENCE DE LA DETTE A CAUSE DE L'IMPORTATION DES ALIMENTS.- LE NICARAGUA EST PARTISAN D'UNE RENEGOCIATION GLOBALE DE LA DETTE DES PAYS SOUS-DEVELOPPES. CEPENDANT, POUR LE MOMENT, DES GESTIONS BILATERALES SONT REALISEES EN VUE DE REAJUSTER SES PAIEMENTS, DANS LA PERSPECTIVE DE MAINTENIR UN NIVEAU FLUIDE DE CREDIT INTERNATIONAL, INDISPENSABLE À LA REALISATION DES PLANS DE DEVELOPPEMENT QUI SONT ACTUELLEMENT EN COURS.-

L'APPUI DECIDE DE LA SUEDE.

AU COURS DE LA VISITE DE 48 HEURES QU'IL A REALISEE AU NICARAGUA, LE PREMIER MINISTRE SUEDOIS, OLOF PALME, A REAFFIRME L'APPUI DECIDE DE SON GOUVERNEMENT AU MODELE SOCIAL QUI SE DEVELOPPE ICI, AVEC LE PLURALISME POLITIQUE, L'ECONOMIE MIXTE ET LE NON-ALIGNEMENT.-

LA VISITE DE L'HOMME D'ETAT SUEDOIS, LA PREMIERE D'UN
GOUVERNANT EUROPEEN DEPUIS LE TRIOMPHE DE LA REVOLUTION EN
1979, A ETE ENTOUREE DE GRANDES DEMONSTRATIONS DE SYMPATHIE DE
LA PART DU GOUVERNEMENT ET DU PEUPLE. CECI A ETE EVIDENT LORS
D'UNE CEREMONIE PUBLIQUE QUI S'EST DEROULEE A RIVAS, A 100 KM
AU SUD DE MANAGUA, OU M. PALME A DEFINI LA POLITIQUE DE SON
GOUVERNEMENT EN RELATION A L'AMERIQUE CENTRALE ET PARTICULIEREMENT
AU NICARAGUA.-

''NOUS VOULONS DEFENDRE LE DROIT A L'INDEPENDANCE DU NICARAGUA ET NOUS CONSIDERONS INACCEPTABLE QUE LES PETITS PAYS SOIENT ATTAQUES'', A AFFIRME ICI M. PALME QUI A TRACE LES LIGNES CONCRETES QUE CET APPUI QU'IL SUIVRA.-

LE PREMIER MINISTRE SUEDOIS A VISITE D'ABORD LE MEXIQUE ET LE NICARAGUA PUIS S'EST ENVOLE POUR LE COSTA-RICA OU CONCLUAIT SON VOYAGE DANS LA REGION. AU MEXIQUE ET AU NICARAGUA IL S'EST PRONONCE POUR UNE POLITIQUE DE DIALOGUE ET D'ENTENDEMENT QUI PEUT SE CONCRETISER A TRAVERS LE GROUPE DE CONTADORA.-

LE CHOIX DES PAYS QU'IL A VISITES DEMONTRE QUE LE GOUVERNEMENT SUEDOIS EST PREOCUPE QUANT A LA CRISE CENTRE-AMERICAINE ET QU'IL A DES DEFINITIONS CONCRETES, EVIDENTES EN CE QUI CONCERNE L'AIDE MATERIELLE QUE CE PAYS A APPORTEE AU NICARAGUA. A CE SUJET, M. PALME A ANNONCE L'ARRIVEE DANS LES PROCHAINS JOURS, D'UN BATEAU CHARGE DE 7.100 TONNES DE BLE ET S'EST ENGAGE A CONTINUE UNE AIDE QUI A DEJA ETE IMPORTANTE POUR LE DEVELOPPEMENT DES PROGRAMMES SOCIAUX DE LA REVOLUTION.-

LE COMMANDANT DANIEL ORTEGA A QUALIFIE LA VISITE DU GOUVERNANT EUROPEEN DE ''GESTE VAILLANT'' MAIS CEPENDANT NON SURPRENANT SI L'ON CONSIDERE LES LIENS DE SOLIDARITE QUI SE SONT ETABLIS ENTRE LES PEUPLES ET LES GOUVERNEMENTS DES DEUX PAYS.-

L'AGGRAVATION DE LA SITUATION REGIONALE ET L'ESCALADE DES AGRESSIONS CONTRE LE NICARAGUA A ACCENTUE LA PREOCUPATION DES GOUVERNEMENTS, EN EUROPE ET DANS LE MONDE ENTIER, MAIS JUSQU'A PRESENT, AUCUN CHEF D'ETAT OU DE GOUVERNEMENT EUROPEEN N'AVAIT VISITE LA REGION. NEANMOINS DE HAUTS RESPONSABLES D'ALLEMAGNE FEDERALE, D'ESPAGNE ET DE FRANCE SE SONT RENDUS SUR PLACE POUR RECUEILLIR UNE INFORMATION DIRECTE SUR LES PROBLEMES CENTRE-AMERICAINS.-

C'EST POUR CES RAISONS, QUE LA VISITE DE M. PALME A ETE ENTOUREE ICI D'UNE GRANDE CONSIDERATION CAR ELLE PEUT AIDER PAR LA SUITE A TROUVER DES SOLUTIONS A LA SITUATION CONFLICTUELLE DE LA REGION.-

PASTORA SE DECIDE POUR LES SOMOZISTES.

LE PROCESSUS DE DESINTEGRATION ET DE DEMORALISATION DONT SOUFFRENTE LES FORCES DIRIGEES PAR LE CONTRE-REVOLUTIONNAIRE EDEN PASTORA, ET QUI OPERENT DEPUIS LE COSTA-RICA, A DECIDE LE CHEF MILITAIRE DE L'ALLIANCE REVOLUTIONNAIRE DEMOCRATIQUE (ARDE), A SE PLIER AUX CONDITIONS IMPOSEES PAR LES SERVICES

DE RENSEIGNEMENTS AMERICAINS (C.I.A.).IL Y A SEULEMENT QUELQUES JOURS, EDEN PASTORA A MONTE SON DERNIER ''SHOW'' PUBLICITAIRE DANS UNE LOCALITE SITUEE PRES DU FLEUVE SAN CARLOS A LA FRONTIERE ENTRE LE NICARAGUA ET LE COSTA-RICA. A CETTE OCCASION, EDEN PASTORA, EN PLUS D'ANNONCER QUE 1000 HOMMES ALLAIENT SE RENDRE ALORS QU'EN REALITE ILS NE FURENT QUE 187, S'EST PLAINT DU TRAITEMENT DISCRIMINATOIRE QU'IL RECOIT DE LA PART DU GOUVERNEMENT DES ETATS-UNIS PAR RAPPORT AUX BANDES SOMOZISTES INSTALLEES EN TERRITOIRE HONDURIEN. -

''DES SOURCES NEFASTES FREFERENT QU'ILS GAGNENT LA GUERRE ET QU'ILS ARRIVENT LES PREMIERS A MANAGUA'', S'EST LAMENTE LE LEADER DE ARDE DEVANT LES JOURNALISTES, FAISANT UNE ALLUSION OUVERTE AU TRAITEMENT PREFERENTIEL DONT BENEFICIE ADOLFO CALERO, CHEF DE LA FORCE DEMOCRATIQUE NICARAGUAYENNE (F.D.N.), ET HOMME DE CONFIANCE DES AMERICAINS.-

DEPUIS QU'A LA FIN DE 1982, EDEN PASTORA AVAIT RENDU PUBLIQUE SA DECISION ''DE SORTIR A COUP DE FUSIL LES NEUF COMMANDANTS'' QUI DIRIGENT LE NICARAGUA, LE CHEF REVOLUTIONNAIRE A MAINTENU UNE ATTITUDE EN ''DEMI-TEINTE'', ESSAYANT DE S'ALLOUER LES SERVICES DE LA C.I.A. ET SE FAISANT PASSER POUR LE ''SAUVEUR DU NICARAGUA'' ET LE ''VERITABLE DEFENSEUR DE LA SOUVERAINETE DU NICARAGUA'', SANS POUR AUTANT ECARTER LA POSSIBILITE DE S'ALLIER AVEC LES SOMOCISTES .-

D'APRES DES REVELATIONS VENANT DE SOURCES PROCHES DE L'ORGANISATION CONTRE-REVOLUTIONNAIRE QUE DIRIGE EDEN PASTORA, LA C.I.A. FAIT PRESSION SUR LE CHEF MILITAIRE DE ARDE, DEPUIS LE MOIS DE NOVEMBRE DERNIER POUR QU'IL INICIE UN PROCESSUS EN UNION AVEC LA FORCE DEMOCRATIQUE NICARAGUAYENNE. LE CHEF DE ARDE S'Y EST JUSQU'A PRESENT OPPOSE MAIS POUR DES MOTIFS QUI N'ONT REIN A VOIR AVEC LES ''PRINCIPES'' QU'IL PRETEND DEFENDRE.-

COMME L'A DEFINI RECEMMENT LE COMMANDANT DE LA REVOLUTION LUIS CARRION, ''PASTORA EST UN CLOWN MALADE DE PUBLICITE, ET SES ACTES DEMONTRENT SON INCONSISTANCE POLITIQUE ET SON INSTABILITE EMOTIONNELLE'' .-

LE CHEF DE ARDE A APPELE LES AMERICAINS ''STUPIDES GRINGOS'', PARCE QUE CEUX-CI LUI ONT BLOQUE L'ASSISTANCE ECONOMIQUE IL Y A QUELQUES JOURS. IL S'EST REUNI MERCREDI DERNIER EN SECRET AVEC ADOLFO CALERO A MIAMI, EN FLORIDE, DANS LE BUT, SELON DES SOURCES PROCHES DES ORGANISATIONS CONTRE-REVOLUTIONNAIRES, DE DISCUTER ''DES ASPECTS GENERAUX DE LA LUTTE CONTRE LE GOUVERNEMENT SANDINISTE'', DE LA FACON DONT LE SUGGERE LA C. I. A. -

DES PORTE-PAROLE DE ARDE ONT EGALEMENT FAIT SAVOIR QUE LE MOIS DERNIER, EDEN PASTORA A ENVOYE UN TELEGRAMME AUX DIRIGEANTS DE LA F.D.N. POUR LEUR PROPOSER DE COORDONNER LES ACTIONS ARMEES CONTRE LE GOUVERNEMENT DU NICARAGUA.-

''NOUS AVONS UN ENNEMI COMMUN CHEZ LES SANDINISTES ET UN MEME OBJECTIF, LA DEMOCRATISATION DU NICARAGUA'', ONT ILS ASSURE DANS DES DECLARATIONS FAITES A WASHINGTON, ONT INDIQUE DES PORTE-PAROLE DE LA F.D.N. SOMOZISTE, EN SE REFERANT AUX CONTACTS QUI ONT SE SONT ETABLIS ENTRE EDEN PASTORA ET ADOLFO CALERO, EN COMPAGNIE DE LEURS PROTECTEURS DE LA C.I.A.-

LES DESERTIONS MASSIVES SURVENUES DANS LES FILES DE L'ALLIANCE DEMOCRATIQUE REVOLUTIONNAIRE, QUI SELON LES RAPPORT DE LA SECURITE COSTARICAINE, S'ELEVERAIENT A 1000 AUX COURS DES DERNIERS MOIS, LE REFUS DU GOUVERNEMENT COSTARICAIN DE TOLERER LES BANDES DE PASTORA QUI OPERENT DANS CE PAYS COMPROMETTANT SA NEUTRALITE ET L'ARRET DE L'AIDE ECONOMIQUE DECRETEE PAR LA C.I.A., SEMBLENT AVOIR DECIDER LE CHEF DE FILE DE LA CONTRE-REVOLUTION A SACRIFIER QUELQUE PEU SES AMBITIONS DEMESUREES ET A SE RESIGNER A NE PLUS RECEVOIR LES DOLLARS DIRECTEMENT, MAIS PAR L'INTERMEDIAIRE DE L'HOMME DE CONFIANCE DES AMERICAINS, LE CHEF SOMOZISTE ADOLFO CALERO, DE QUI IL DEVIENDRAIT LE SUBORDONNE.-

PASTORA, QUI A PRETENDU IL Y A PEU DE TEMPS, CONTROLER 22.000 KM2 DANS LE SUD DU NICARAGUA, A PERDU LA SEMAINE DERNIERE, 43 HOMMES EN SEULEMENT QUATRE JOURS DE COMBATS CONTRE L'ARMEE POPULAIRE SANDINISTE (E.P.S.), DANS LA REGION DU FLEUVE ''PUNTA GORDA, DANS LE DEPARTEMENT DU ZELAYA SUD,

AU SUD-EST DU PAYS .-

CETTE INCAPACITE DU DIRIGEANT MILIAIRE DE ARDE A S'EMPARER D'UNE PARTIE DU TERRITOIRE NICARAGUAYEN, LES DISPUTES ET LES INTRIGUES AU SEIN DE L'ORGANISATION CONTRE-REVOLUTIONNAIRES ENTRE LES CHEFS QUI RECLAMENT TOUS LEUR PART RESPECTIVE DE POUVOIR, AINSI QUE SON INCONSISTANCE POLITIQUE, LUI ONT FAIT PERDRE SON PRESTIGE PARMI SES HOMMES ET L'ONT AMENE EN DEFINIF A PRENDRE LES POSITIONS DES EX-GARDES SOMOZISTES QU'IL AVAIT NOMMEES RECEMMENT ''FORCES NEFASTES DE L'EXTREME DROITE'', LES CONSIDERANT MAINTENANT COMME SES ALLIES .-

SELON LE JOURNAL ''PHILADELPHIA INQUIERE'', LE DIRECTEUR DE LA C.I.A., M. WILLIAM CASEY, A AFFIRME AU COURS DES AUDIENCES A HUIS CLOS DES COMMISSIONS DU SENAT ET DE LA CHAMBRE DES REPRESENTANTS, QUE LE GOUVERNEMENT CONTINUERA A FINANCER LES ACTIVITES DES BANDES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES ET QUE LES SERVICES DE RENSEIGNEMENTS AMERICAINS NECESSITERONT POUR CELA UNE SOMME ALLANT DE 20 A 50 MILLIONS POUR LA PRESENCE ANNÉE ET DE 50 MILLIONS DE DOLLARS POUR 1985.-

EN CE SENS, LA COINCIDENCE DES VISITES DE MM. PASTORA ET CALERO AUX ETATS-UNIS, POURRAIT AVOIR DES RELATIONS AVEC L'UNIFICATION DES ORGANISATIONS DES DEUX CHEFS CONTRE-REVOLUTION-NAIRES ET LES PERSPECTIVES CONDITIONNEES D'UNE AIDE MILITAIRE

DE LA C.I.A.-

EL SALVADOR: L'OPPOSITION PROPOSE UN GOUVERNEMENT PROVISOIRE D'AMPLE PARTICIPATION.

AU MOMENT D'ECRIRE CES LIGNES, L'EGLISE CATHOLIQUE SALVADORIENNE, A TRAVERS L'EVEQUE AUXILIAIRE DE SAN SALVADOR, MGR GREGORIO ROSA CHAVEZ, A DEJA APPUYE L'INITIATIVE DE PAIX PROPOSEE LE 9 FEVRIER PAR LE COMMANDEMENT GENERAL DU F.M.L.N. ET LE COMITE EXECUTIF DU F.D.R.-

CE N'EST PAS LE CAS DU PRESIDENT ALVARO MAGANA ET DE L'ADMINISTRATION AMERICAINE, QUI DEVRONT SE PRONONCER DANS UN SENS OU DANS L'AUTRE SUR CETTE CONVOCATION A UN DIALOGUE DIRECT ET SANS CONDITIONS PREALABLES, COMME PREMIERS PAS VERS LA FORMATION D'UN GOUVERNEMENT D'AMPLE PARTICIPATION POPULAIRE.-

LES VINGT POINTS DE BASE CONTENUS DANS LA PROPOSITION DES INSURGES SONT LE RESULTAT D'UN LONG PROCESSUS DE MATURATION DU MOUVEMENT REVOLUTIONAIRE SALVADORIEN QUI TOUT AU LONG DE L'ANNEE 1983, S'EST CONSOLIDE AU POINT DE VUE DE L'UNITE ET DE LA COORDINATION POLITICO-MILITAIRE. CECI S'EST EGALEMENT REFLETE DANS LE DOMAINE DIPLOMATIQUE INTERNATIONAL DU F.M.L.N.-F. D. R. -

LES DURS COUPS ASSENES A L'ARMEE SALVADORIENNE AU COURS DE CES DERNIERS MOIS, ET LA FAILLITE SYSTEMATIQUE DE TOUTES LES TACTIQUES CONTRE-INSURRECTIONNELLES MENEES PAR LES CONSEILLERS AMERICAINS, INDIQUENT QUE CE N'EST PAS A PARTIR D'UNE POSITION DE FAIBLESSE QUE LES REBELLES LANCENT LE PLUS REALISTE DE LEURS EFFORTS NEGOCIATEURS.-

AU CONTRAIRE, C'EST LA RESPONSABILITE DONT FAIT PREUVE LE F.M.L.N.-F.D.R. APRES ETRE DEVENU L'EXPRESSION LA PLUS HAUTE DES INTERETS POPULAIRE DE CE SALVADOR SAIGNE A BLANC PAR QUATRE ANS D'UNE GUERRE CRUELLE, QUE L'ON RESSENT DANS L'ESPRIT DU MANIFESTE DES INSURGES .-

DANS CES ASPECTS FONDAMENTAUX, AU SEIN DE CE GOUVERNEMENT PROVISOIRE, ''CE N'EST PAS UNE SEULE FORCE QUI PREDOMINERA, MAIS UN ENSEMBLE DE SECTEURS POLITIQUES, SOCIAUX ET ECONOMIQUES, A L'EXCEPTION DE CEUX QUI SONT IMPLIQUES DIRECTEMENT DANS LA PERTE DE LA SOUVERAINETE.-

EN CE SENS, LA DISSOLUTION DES CORPS DE SECURITE, DES ESCADRONS DE LA MORT ET DE LEUR BRAS POLITIQUE, LE PARTI ARENA, EST CONSIDERE COMME UNE ''MESURE IMMEDIATE'', QUE DEVRA ASSUMER LE GOUVERNEMENT PROVISOIRE, TOUT COMME ''LES RECHERCHES ET LE JUGEMENT DES RESPONSABLES CIVILES ET MILITAIRES DE CRIMES POLITIQUES, DE TORTURES, D'ENLEVEMENTS, ET DE PRIVATIONS ILLEGALES DE LIBERTE INDIVIDUELLE''.-

AVEC CECI, ON DEMANDE LA FORMATION URGENTE D'UNE VERITABLE DEMOCRATIE OU SERONT EFFECTIFS LES DROITS DE L'HOMME ET LES LIBERTES POLITIQUES, ''ET OU UNE AMPLE PARTICIPATION DU PEUPLE POUR ATTEINDRE LA PAIX DEFINITIVE DEVIENDRA CONCRETE''.-

D'AUTRES ASPECTS A APPLIQUER IMMEDIATEMENT, FONT REFERENCE AUX EXILIES ET AUX REFUGIES ET A L'ELABORATION D'UN PROGRAMME D'URGENCE POUR LES ACCUEILLIR. CE PROGRAMME 'ADRESSE EGALEMENT AUX PERSONNES DEPLACEES ET AUX BLESSES DE GUERRE, AUX INDIVIDUS DEMOBILISES DE LA FORCE ARMEE, AUX FAMILLES ET AUX INDIVIDUS QUI SONT RESTES DANS LE DESARROI EN CONSEQUENCE DE LA GUERRE, QUE CE SOIT DANS UN CAMP OU DANS L'AUTRE''.-

EN CE QUI CONCERNE L'ECONOMIE, ON DISTINGUE QUATRE PROPOSITIONS DE REFORMES, PARMI LESQUELLES, L'ETABLISSEMENT DE BASES ''POUR LA NATIONALISATION BANCAIRE ET FINANCIERE'', A FIN DE METTRE SUR PIED LES STRUCTURES FINANCIERES ET LE CREDIT AU SERVICE DES INTERETS DES MAJORITES NATIONALES.-

EN MATIERE DE POLITIQUE EXTERIEURE, SUR LES BASES DU RESPECT A L'AUTODETERMINATION, LA COEXISTENCE PACIFIQUE ET LA NON-INTERVENTION, LE F.M.L.N.-F.D.R. PROPOSE L'ETABLISSEMENT DE RELATIONS DIPLOMATIQUES AVEC LES AUTRES PAYS, ''INDEPENDAMMENT DE LEUR REGIME SOCIAL ET SUR LA BASE DE LA CONFORMITE NATIONALE''.-

LE GOUVERNEMENT PROVISOIRE DEVRA DONC S'ENGAGER ''A NE PAS PERMETTRE L'INSTALLATION DE BASES MILITAIRES ETRANGERES ET/OU DE MISSILES SUR SON TERRITOIRE'', CECI COMME FAISANT PARTIE D'UN ACCORD BILATERAL AVEC LES ETATS-UNIS, LESQUELS A LEUR TOUR DEVRONT S'ENGAGER ''A NE PAS REALISER, PROMOUVOIR OU ENCOURAGER DES ACTIONS AGRESSIVES OU DESTABILISATRICES CONTRE LE GOUVERNEMENT PROVISOIRE'', ET LE GOUVERNEMENT FUTUR QUI SURGIRA PLUS TARD DES ELECTIONS LIBRES ET DEMOCRATIQUES.-

PARMI D'AUTRES ASPECTS CONTENUS DANS LA PROPOSITION D'ACCORD BILATERAL AVEC LES ETATS-UNIS, ON TROUVE L'ENGAGEMENT DE NE PAS COMPROMETTRE LE TERRITOIRE NATIONAL 'DANS DES ACTIVITES DE DESTABILISATION DES GOUVERNEMENTS DES PAYS VOISINS ET NE PAS PERMETTRE LE TRANSIT D'ARMES ET DE TROUPES ETRANGERES' PAR LE SALVADOR.-

LE GOUVERNEMENT PROVISOIRE D'AMPLE PARTICIPATION,
''S'EFFORCERA DE REALISER L'IDEAL DE L'UNION DES PAYS
D'AMERIQUE CENTRALE QUI EST DE PERMETTRE QUE NOTRE REGION
SE LIBERE DES FORCES MILITAIRES ETRANGERES, ET EN CONSEQUENCE
NE PARTICIPERA PAS AUX BLOQUES MILITAIRES ET SE RETIRERA DU
CONDECA 2''.-

LA PROCEDURE PROPOSEE PAR LE F.M.L.N.-F.D.R. POUR INITIER
LE DIALOGUE AVEC TOUTES LES PARTIES EN CONFLIT (LE GOUVERNEMENT
ET LES FORCES ARMEES DU SALVADOR, L'ADMINISTRATION AMERICAINE
ET LES FORCES INSURRECTIONNELLES), PREVOIENT L'EXISTENCE
''SANS FACULTE D'ARBITRAGE, DE MEDIATEURS NOMMES AVEC
L'ACCEPTATION DE TOUTES LES PARTIES'', AINSI QUE LA PRESENCE
DE TEMOINS INTERNATIONAUX COMME LE GROUPE DE CONTADORA ET
D'AUTRES PAYS DEMOCRATIQUES.-

''QUAND CE PROCESSUS DE DIALOGUE-NEGOCIATION AURA DEBUTE, ET QUAND CELUI-CI SE TROUVERA A UN NIVEAU AVANCE, LE F.M.L.N.-F.D.R. MANIFESTERA SA DISPOSITION A NEGOCIER LE CESSEZ-LE-FEU''.-

CE PROCESSUS CULMINERA AVEC L'ORGANISATION ''D'UNE ARMEE NATIONALE, FORMEE PAR LES FORCES DU. F.M.L.N. ET DES FORCES ARMEES GOUVERNEMENTALES EPUREES. JUSQU'A CE MOMENT, LES DEUX ARMEES GARDERONT EN LEUR POUVOIR LEURS PROPRES ARMES''.-

LE F.M.L.N.-F.D.R., PROPOSE DONC DES ELEMENTS CONCRETS
POUR UNE NEGOCIATION QUI, SEMBLE-T-IL, DEVRAIT AVOIR LIEU
A COURS TERMES. INDEPENDAMMENT DES REPONSES QUI VIENDRONT DES
GOUVERNEMENTS DU SALVADOR ET DES ETATS-UNIS, LA PROPOSITION NE
POURRA PAS ETRE SEULEMENT REJETEE ET AURA UNE INCIDENCE SUR
LES AGISSEMENTS DU GOUVERNEMENT ET DE L'ARMEE, AU COURS DES
PROCHAINES SEMAINES.-

HONDURAS: LES MANOEUVRES D'INTERVENTION.

APRES TROIS MOIS D'ENTRAINEMENT MILITAIRE EN TACTIQUES DE CONTRE-INSURRECTION ET DE GUERRE CONVENTIONNELLE, APPROXIMATIVEMENT 10.000 SOLDATS HONDURIENS, ONT TERMINE LE 8 FEVRIER DERNIER, LES MANOEUVRES CONJOINTES 'BIG PINE II' QUI, EN REALITE, ONT PERMIS AU PENTAGONE DE FAIRE DU HONDURAS, UNE ''REPUBLIQUE LOUEE''.-

LA SUITE PRATIQUEMENT INDEFINIE DES CES MANOEUVRES QUI CONTINUERONT DANS QUELQUES SEMAINES AVEC LES DENOMMEES 'BIG PINE III', A CONVERTI EN SITUATION PERMANENTE LA PRESENCE DES TROUPES AMERICAINES DANS CE PAYS. A CECI, IL FAUT AJOUTER LA CREATION DU CREM 'POUR PREPARER AU MOINS 2.500 SOLDATS SALVADORIENS', ET L'INSTALLATION D'UNE BASE MILITAIRE AMERICAINE AVEC TOUT CE QUE CELA SUPPOSE D'UNE INTERVENTION MILITAIRE.

LA REALISATION DE CES MANOEUVRES ONT MIS EN DANGER LE NICARAGUA, ET LE GOUVERNEMENT DE CE PAYS A DENONCE CES ACTIVITES DE FACON REPETEES. LE DANGER A ATTEINT DES FORMES DRAMATIQUES PRESQUE A LA FIN DE CETTE OPERATION, QUAND UN HELICOPTERE AMERICAIN, QUI SELON LES DECLARATIONS DU PENTAGONE ACCOMPLISSAIT UNE MISSION DANS LE CADRE DES EXERCICES POUR LESQUELS IL AVAIT ETE ASSIGNE, A FAIT UNE INCURSION EN TERRITOIRE NICARAGUAYEN ET A ETE TOUCHE PAR LE FEU DES BATTERIES ANTI-AERIENNES DES DEFENSES NATIONALES.-

A UN AUTRE ENDROIT DE LA FRONTIERE, LE F.M.L.N.-F.D.R. A DENONCE EGALEMENT LE CARACTERE AGRESSIF DE CES MANOEUVRES, QUI ONT ETE UNE MENACE CONSTANTE AVEC LA POSSIBILITE D'UNE INTERVENTION POUR APPUYER LES FORCES GOUVERNEMENTALES.-

LE PRESIDENT REAGAN A JUSTIFIE LES DIVERS EXERCICES MILITAIRES DANS LESQUELS LES ETATS-UNIS ONT ETE IMPLIQUES DEPUIS LE DEBUT DES ANNEES 80, EN EXPLIQUANT QUE LA CRISE CENTRE-AMERICAINE EST UNE CONSEQUENCE DE L'AFFRONTEMENT EST-OUEST, CE QUI LUI A PERMI D'AGIR A L'INTERIEUR DU PAYS SANS RENCONTRER D'AUTRES OBSTACLES.-

CEPENDANT, MEME LES ALLIES TRADITIONNELS DES ETATS-UNIS ONT REJETE CET ARGUMENT. ILS INDIQUENT QUE LES ORIGINES DE CES CONFLITS SONT SOCIALES ET ECONOMIQUES ET ILS S'OPPOSENT A UNE SOLUTION MILITAIRE POUR SORTIR DE LA CRISE.-

LE GOUVERNEMENT AMERICAIN CONTINUE QUAND MEME LES PREPARATIFS POUR D'AUTRES MANOEUVRES, DEJA APPELEES 'BIG PINE
III'', DONT LA DUREE N'A PAS ENCORE ETE PRECISEE MAIS QUI
DURERONT SELON LES SUPPOSITIONS, AU MOINS AUSSI LONGTEMPS QUE
LES PRECEDENTES, C'EST-A-DIRE SIX MOIS. IL EST PREVU DE MOVILISER
20.000 SOLDATS, PARMI LESQUELS, DES 'MARINES' ET DES MEMBRES
DE PLUSIEURS ARMEES CENTRE-AMERICAINES, CAR CETTE FOIS-CI NE
PARTICIPERONT PAS SEULEMENT LES TROUPES HONDURIENNES, MAIS AUSSI
LES GUATEMALTEQUES, SELON CE QUI A DEJA ACCEPTE PAR LE
GOUVERNEMENT DE CE PAYS, ET LES SALVADORIENNES.-

LES MANOEUVRES D'INTERVENTION SE PRESENTENT DONC COMME L'INSTRUMENT PRIORITAIRE DE LA POLITIQUE DES ETATS-UNIS EN AMERIQUE CENTRALE.-

ANN-HEBDOMADAIRE, est une publication de <u>l'Agence Nueva Nicaragua (ANN)</u> dont le siège central se trouve à Managua. Ce bulletin recueille les informations de nos correspondants d'Amérique Centrale.